

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1874

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 15 de Junio de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

LA SALVACION DE LOS NIÑOS

El sentido eminentemente egoísta y utilitario que caracteriza á la sociedad actual, sentido más acentuado quizás en nuestro país que en otros muchos, no basta á pesar de su influencia esterilizadora de generosidades y entusiasmo, para anular el espíritu cristiano de caridad y amor al prójimo que en nuestro corazón de niños inculcaron las amorosas enseñanzas maternas y la sacrosanta religión del Crucificado.

Tal vez pudiera tildarse, en muchas ocasiones, de aparatoso el modo de ejercer la caridad á la moderna; tal vez no se compadecen natural y perfectamente el medio con los fines, cuando se organizan diversiones para remediar tristezas; tal vez podríamos dudar de si los donativos para un objeto benéfico serían los mismos en el caso de no publicarse y reproducirse por los periódicos el nombre de los donantes y la cuantía de su óbolo; pero, en fin, admitiendo las costumbres como las vemos establecidas y olvidando debilidades, propias al cabo de la humana naturaleza, preciso es reconocer que «caridad» no es una palabra vana, que á las grandes aflicciones sociales corresponden casi siempre grandes consuelos y que toda miseria individual encuentra, salvo rarísimas excepciones, generoso amparo.

La beneficencia oficial, en sus múltiples aspectos, obtiene cada día mayor consideración é importancia y la particular y privada extiende su esfera de acción por medio de Asociaciones como la de San Vicente de Paul y otras en grandísimo número, aparte de las muchas que tienen carácter religioso, realizando admirables é infinitos actos de caridad.

Entre tantas sociedades é instituciones benéficas como en nuestro país existen, echaba de menos, sin embargo, hace pocos días, el ilustre escritor señor Osorio y Bernard, una dedicada especialmente á los niños, presentando como modelo digno de imitación la «Unión francesa para la salvación de la infancia» que preside la viuda de Julio Simón y que actual-

mente tiene á su cargo en París, 700 criaturas maltratadas por sus padres ó salvadas de la miseria y del vicio, recogiendo del arroyo, alimentándolas, educándolas y abriendo ante ellas el camino de una vida útil, honrada y laboriosa.

Tiene razón nuestro viejo y querido amigo, cuando dice que muchas veces averiguamos que desgraciadas criaturas son objeto de tratados brutales por parte de sus padres ó parientes, no reconociendo límites la indignación pública en los primeros momentos, abriéndose suscripciones mientras la prensa hace enérgica y generosa campaña é interviniendo en el asunto los tribunales de justicia, para que al fin y poco á poco venga el olvido á triunfar de la caridad y las infelices víctimas continúen siéndolo.

Cierto es también, que en las noches de invierno pululan hasta por las calles más céntricas de las grandes poblaciones centenares de niños abandonados ó huérfanos, llevando las huellas del hambre en el rostro y el desaliento y el dolor en el alma, acurrucándose en el escalón de una puerta ó en el interior de una garita, mientras el frío entumece sus miembros mal cubiertos por los rotos vestidos y en su alma germina la idea de las desigualdades sociales, que entre tales sombras concebida puede alcanzar temerosos desarrollos en lo venidero.

Pensamiento es éste que merece atención, así como el dato de la frecuencia con que aparecen mezclados en la comisión de crímenes ó en la práctica de vicios hediondos, criaturas de pocos años á quienes la vagancia, la miseria y funestos ejemplos arrastran por esa fatal pendiente. Así como el corazón menos tierno se conmueve y contrista ante los sufrimientos de un niño, la inteligencia menos previsora debe preocuparse ante el peligro cierto de que esa turba que en todos las grandes poblaciones existe de niños vagabundos ó á quienes sus padres ó explotadores dedican en cuanto saben balbucear algunas palabras al aprendizaje de la mendicidad y del robo, sea plantel de criminales y enemigos de la sociedad que les abandona indiferente á sus dolores físicos, á su embrutecimiento y á su degeneración moral.

No lo hagamos, pues, sólo por caridad, aunque nunca mejor empleada que en favor de los niños; hagámoslo también por egoísmo y fúndese en España, como Ossorio y Bernard pide, algo semejante á la «Unión

francesa para la salvación de la infancia».

Comiencese por hacer cumplir las leyes que en España existen destinadas á proteger á los niños y que son letra muerta, como otras muchas; multiplíquense escuelas y asilos é institúyase, en fin, una sociedad tan importante por sus medios y elementos como sus fines requieren, para la educación y amparo de todos los niños abandonados.

¿A qué empresa más noble y generosa pueden dedidar sus afanes las mujeres españolas?

Piensen las que tuvieron hijos y los han perdido; piensen los que tienen, en lo que sufrirían si esas criaturas miserables y hambrientas fuesen los pedazos de sus entrañas. Ese pensamiento bastará para que con sublime empeño venzan cuantos obstáculos puedan oponerse á la fundación apetecida.

M. MORANO.

La fuente árabe

I.
Aún vive la fuente
de espléndida taza
de arábica traza
que el moro labró;
decrépita y muda
contempla y suspira
cuán otra se mira
que un tiempo se vio.

No surge su chorro
inquieto saltando
bullendo, cantando
cual diestro cimbel;
ni ardientes palomas
mirando de lejos
sus vivos reflejos
acuden á él.

Ni el agua convulsa
con loca alegría
de perlas rocía
el aire en redor;
ni aquellas más puras
salpica en las rosas
que oscilan vistosas
y esparcen su olor.

II.
Ya son idos sus encantos
ya toca aciagala yedra
la blancura de su piedra
mancha triste amarilléz;
y el poema que, esculpido,
en el mármol aún ostenta
un sarcasmo representa
de su mísera vejez.

Ya postrada y silenciosa
en la taza carcomida
yace el agua adormecida
del gastado manantial,
y la estrella de la tarde
macilenta y solitaria
como en una cineraria
se contempla en su cristal.

Ya tan sólo al blando beso
de la errante y seca hoja
que en su faz el viento arroja
sufre lánguida emoción,
y se agita en leves ondas
que la copa al fin traspasan
y su borde en llanto arrasan
de nostálgica afición.

G. RUIZ DE ALMODÓVAR.

LA MUJER

Hé aquí lo que es la mujer, definida con arreglo á distintas ramas de la ciencia:

Algebra.—La mujer es una incógnita indespejable.

Geometría.—Es un polígono irregular de innumerables caras.

Óptica.—Es un fotómetro cuya sombra es más oscura á proporción del tiempo y la distancia.

Metereología.—Es una nube que se eleva sobre nuestras cabezas y priva al cielo de la vida de su diafanidad; algunas veces se resuelve en lluvia que cae benéfica sobre el corazón del hombre.

Magnetismo.—Es la brújula que sirve de guía al hombre en su peregrinación por el mundo.

Medicina.—Es una píldora dorada muy amarga en su interior.

Botánica.—Es una planta hermosa cuyo aroma dá vida, pero cuyo jugo en ciertos casos es venenoso.

Mineralogía.—Es una piedra preciosa de brillantes reflejos.

Geología.—Es el fuego oculto que alimenta el Universo.

Geografía.—Es un río que, como el Niágara, nos asusta y nos atrae.

Gramática.—Es un artículo indefinido que necesita estar unido á un nombre masculino para significar algo.

Literatura.—Es una paradoja rarísima, pero de muy buen gusto.

Metafísica.—Es una prueba muy clara y terminante contra el ateísmo.

Historia.—Es hija de Eva, que perdió á la humanidad; los más grandes bienes y los mayores males se le deben.

Legislación.—Es una costumbre

inveterada que el uso ha constituido en ley.
 Economía política.—Es el Banco hipotecario de la razón.
 Ciencia administrativa.—Es el tapete donde se ventilan los asuntos de estado.
 Ciencia constitucional.—Es un monarca absoluto en un país democrático.
 Derecho internacional.—La mujer

es el enviado extraordinario y ministro residente en el corazón.
 Poética:
 Es un pálido rayo de la luna que tiembla en la cuna; es un himno de amor y de ternura que á Dios eleva el corazón del hombre para ensalzar su nombre y bendecir su amor y su grandeza.
 R.

A VUELA PLUMA

Esta tarde, á las seis, tendrá lugar en los salones de la «Cámara Agrícola» una importante reunión de propietarios, industriales y comerciantes, presidida por el Alcalde Sr. Curto, al objeto de tratar dos asuntos de la mayor importancia para Tortosa y su comarca.

La instalación de una sucursal del «Banco de España» en esta ciudad, cuestión de sumo interés, que se estudiará, contando con la valiosa cooperación del delegado de dicha sociedad de crédito Sr. Carrascosa, y la esposición que se eleva á las Cortes al objeto de recabar de las mismas un proyecto de ley que solucione el asunto del ferro-carril de Valdezafán á San Carlos de la Rápita, poniéndole á subasta cuanto antes sin variación alguna en el trazado del antiguo proyecto aprobada, y estudio de los medios adecuados para conseguir que en breve sea un hecho dicha subasta.

Dada la importancia de los asuntos puestos á discusión, asuntos de los cuales depende en gran parte el porvenir de nuestra ciudad, es de esperar que la anunciada reunión se verá muy concurrida.

La «Gaceta» de Madrid publica una real orden del Ministerio de Gracia y Justicia, en la cual se reconoce legalmente en España la existencia de la Congregación religiosa de Hermanas Oblatas del Santísimo Redentor, que en la actualidad tiene abiertas diez y siete casas con 1.800 enfermos asistidos por 288 Hermanas.

Las simpatías que goza en esta ciudad el conocido cafetero Juanito Escudero, y la fama adquirida por su establecimiento, se ve patentizado con el número considerable de parroquianos que le visita diariamente.

Desde que comenzaron á sentirse los primeros calores, y tratando sin duda, de acreditar su título, *El Polo Norte* dió muestras de asombrosa actividad, elaborándose en su espaciosa repostería riquísimos helados, entre los que recordamos horchata, mantecado, café, fresa, crema de avellana, crema americana, leche helada y leche merengada. También se sirven allí refrescos de todas clases y licores varios, entre ellos el riquísimo *Licorero*, digestivo por excelencia, elaborado con la pulcritud á que nos tiene acostumbrados la casa Henry Garnier de Pasajes, cuyos representantes en ésta son los señores D. Emilio Nomen y C.^{as}.

La Compañía de ferro-carriles del Norte ha llevado á los Tribunales al periódico *Vida Nueva*, por una hoja publicada en uno de sus últimos números.

En esta hoja, titulada «Panamá ferroviario», se acusaba á la Compañía de haber distraído ó de haberse quedado catorce millones de pesetas, importe del cinco por ciento de los sueldos de los empleados que venía descontándoseles hace muchos años para monte-pío y pensiones.

Los catorce millones han desaparecido y de aquí que se llamara al asunto «Panamá ferroviario.»

Corren rumores de que en el barrio de Remolinos han ocurrido algunos casos de enfermedad sospechosa.

Aunque estamos casi seguros de que se trata de alguna colerina, debida á la estación que atravesamos y á las frutas y legumbres de las que ciertas clases sociales hacen gran consumo, bueno sería, siquiera fuese para devolver la calma al vecindario, que la autoridad local averiguase lo que hay de cierto sobre el asunto y procurase, en unión de la junta local de sanidad, acordar los medios conducentes para evitar la repetición de casos como los que nos ocupan.

Se ha dispuesto que en el concurso del año actual, se cubran cinco plazas de alumnos oficiales en cada una de las Academias militares, debiendo los que deseen seguir sus estudios en una distinta de la de su arma ó cuerpo, promover instancias que, acompañadas de las hojas de servicios y de hechos respectivos, deberán encontrarse en el Ministerio de la Guerra antes del 10 de Agosto próximo.

«Instantáneas» es la revista de Artes y Letras más elegante, ilustrada y útil que se publica en España; su literatura es de los mejores escritores, su música inédita de los más célebres maestros, sus grabados en negro y colores de los más afamados dibujantes, fotógrafos y aficionados; y además publica obras clásicas ilustradas.

Su inmejorable papel y estampación, unido á su nueva forma y tamaño, hacen sea un álbum semanal de inestimable valor.

En España sólo cuesta 15 céntimos número; seis meses, 4,50 pesetas, y un año, 8,50, y su director, M. Salvi, remite número de muestra, pedido por tarjeta postal á sus oficinas, Clavel, 1, Madrid.

Las superiores tapas para la conservación de *Instantáneas* se venden á 2,50 ptas. en Madrid y 3 en provincias, remitidas certificadas.

En virtud del veredicto dictado por el Jurado, el tribunal de Derecho ha condenado, en la Audiencia de Madrid, á 14 años, 8 meses y un día de prisión é indemnización pecuniaria á la familia de la víctima, al procesado Carlos Floranes, autor de la muerte del farmacéutico militar, natural de Tortosa, Sr. Saez Ledesma.

Dice la prensa de Bilbao que una señora de aquella villa ha inventado un específico para el cabello, que puede llamarse milagroso, pues las experiencias hechas han dado prodigiosos resultados.

Están los calvos de enhorabuena, si la noticia se confirma.

El tiempo sigue muy variable; tan pronto se acumulan en el horizonte densas nubes amenazando próxima lluvia, como sopla fuerte viento N. que refresca un tanto la caldeada atmósfera.

Esos bruscos cambios atmosféricos contribuyen á llevar la inquietud al ánimo de nuestros labradores que, amilanados con los desastres ocurridos en Madrid, Valladolid, Toledo y otras provincias, temen, á cada momento, ver aparecer la nube men-

¿DÓNDE ESTAMOS?

Sí, ¿dónde estamos?... ¿En Tortosa, ciudad tenida por muy culta hasta ayer, ó en el Rif?

Esta es la pregunta que se hace á todas horas el pacífico vecindario que no aparece su opinión á la de los que se creen triunfantes, es decir, con la de los partidarios del Diputado á Cortes D. Teodoro Gonzalez.

Ayer, cuando nos gobernaban otras personas mas indulgentes, menos vengativas, cualquiera hora era buena para transitar por las calles de nuestra ciudad; pero hoy, ni en pleno día, se vé uno libre de los insultos, burlas y provocaciones dirigidas contra aquellos que de una manera ú otra apoyaron la candidatura del Sr. Gassol.

Nada se respeta, ni á la ancianidad ni á las señoras; no parece sino que se ha terminado una acción de guerra y ha sucedido el desorden y ensañamiento, á la victoria.

¿Se recuerdan en Tortosa días cual los presentes?

Indudablemente, ¡no!; jamás se ha visto cosa parecida.

¡Tortosinos, á defendernos!

¿Hemos de rendirnos?... ¡No!... ¡Nunca!... ¡Jamás!...

Gran debilidad fuera la del pueblo tortosino que se acobardara ante el forzado triunfo del gonzalismo.

Cuando el enemigo amenaza, cuando el enemigo ataca, entonces es cuando mayores deben ser los bríos del que defiende una trinchera, con mayor motivo cuando la causa es justa; cuando la defensa es propia; cuando lo que se defiende es la moralidad administrativa de una ciudad amenazada de caer en manos del caciquismo abominado.

Contra viento y marea debemos combatir que se nos impongan, luchar y de frente con-

Los gérmenes de aquel motin del 16 de Abril último, de tan triste recuerdo, flotan todavía, amenazadores, en el ambiente que nos rodea.

La paz y tranquilidad del vecindario pelagra, y si no llega con urgencia el remedio contra tanto desafuero, no será de extrañar que la prudencia de las personas que hoy soportan tanta insolencia y atrevimiento, prudencia que los mas osados califican de cobardía, acabe al fin y lleve á Tortosa consecuencias de fatales resultados.

Nuestros amigos no se ven libres de la persecución y más los redactores de cuantos periódicos han hecho campaña encaminada á restituir la paz perdida del pueblo tortosino.

Nuestras quejas, ahora que es tiempo de evitar el mal, las elevamos á la dignísima primera Autoridad de la provincia, al señor Gobernador, pues nos dirigimos en demanda de la paz que con letras y consejos no hemos podido conseguir.

tra el enemigo de la administración, sin miedo al insulto, sin temor á la amenaza; un esfuerzo más, un esfuerzo para lograr lo que tanto necesita nuestra achacada ciudad, un esfuerzo supremo, el último por todo hasta lograr de los Altos Poderes el necesario hombre que dirija con acierto nuestra Administración y sepa, con tacto, aplacar las iras de tan cruel enemigo que se ensaña en la victoria. Si éste encuentra el campo sin resistencia... ¿qué será de nosotros?... Ni la voluntad de Dios nos escudaba de las tristes consecuencias que habríamos de sufrir.

¡Tortosinos, á defendernos!

sajera de sus desdichas. Por nuestra parte no participamos de tales aprensiones y creemos que, Dios mediante, las cosechas pendientes llegarán a feliz término y el pobre labrador podrá recoger el fruto de su pesado trabajo.

Dicen de Sabadell que los fabricantes de dicha ciudad están de enhorabuena.

Los pedidos de géneros, que reciben con desusada frecuencia, han obligado casi á la totalidad de los establecimientos fabriles á aumentar el número de máquinas y de brazos.

Esta inusitada lluvia de notas es debida en gran parte á la propaganda y gestiones de los delegados comerciantes agregados á las embajadas.

La poesía que hoy reproducimos en nuestra primera página, titulada «La Fuente Arabe», corresponde á la preciosa colección de trabajos literarios y artísticos que con el título de «Grana Corpus de 1899», ha publicado la casa editorial de la viuda é hijos de Paulina Ventura Sabatel, de Granada, la que destina el 25 por ciento de la venta, á la suscripción nacional iniciada para erigir un monumento que perpetue la memoria del ilustre patricio D. Emilio Castelar.

En Tortosa se vende á 50 centimos ejemplar, en la librería de las Hermanas Herederas de Luis Bernis.

El vecino de Prado (León) Juan Valbuena, que fué mordido por una loba rabiosa el día 3 de Mayo, ha fallecido á consecuencia de las mordeduras, sufriendo todos los horrores de la hidrofobia.

Por tan triste suceso y haber visto varios vecinos á otro lobo que se presume también encontró, la consternación en el pueblo de Prado es grande, al extremo de no salir los citados vecinos al campo.

El gobernador civil ha dispuesto que proceda la Guardia civil á dar una batida en toda la comarca para evitar la repetición de tan triste accidente.

El teniente coronel D. Antonio Vaca Albartos, perteneciente al regimiento de infantería de Navarra, de guarnición en Barcelona, ha solicitado patente de invención por veinte años por el fusil ametrallador de su invención titulado «Vaca».

Han sido nombrados Jueces y Fiscales municipales para desempeñar el cargo en el próximo bienio en algunos pueblos de este partido judicial los señores siguientes:

TORTOSA, D. Bruno Farina Talents, natural de Vich, y Juez excedentes de Filipinas, y D. Antonio Delsors Piñol.

Alcanar, D. Lucas Beltran Fibla y D. Ramon Reverter Sancho.

Amposta, D. Enrique Aubeso Arnal y D. Vicente Sanchiz Reig.

Aldover, D. Jorge Cortiella Ferré y D. Antonio Pegueroles Gisbert.

Ametlla, D. Joaquín Consarnau Rebull y D. Ignacio Cañagueral Bernis.

Cherta, D. Gaspar Ricart Ricart y D. Pedro Estupiñá Mayor.

Ulldecona, D. Lucas Florestante Reverté y D. Bautista Querol Peris.

Perelló, D. Jorge Llaó Sabaté y don Domingo Callau Beltri.

Cénia, D. Manuel Ferrer Abella y D. Mariano Vilarroya Fublé.

San Carlos, D. Roman Gimeno y D. José Subirats Sanz.

Roquetas, D. Adrian Lleixá Valls y D. Joaquín Chavarria Bonfill.

Santa Bárbara, D. José Cid Arasa y D. Daniel Queralt Balagué.

Masdenverge, D. Ramon Grua Gendre y D. José Bel Redó.

De Bilbao aseguran que la suscripción á favor de los prisioneros de Filipinas está dando brillantes resultados.

Leemos en un colega de Castellón:

«El Gobernador civil de la provincia ha reclamado del alcalde de Vinaroz certificación pericial del estado de la plaza de toros de aquella población.»

Parece que al Sr. Mañas se le ha denunciado que las obras de la plaza de toros de Vinaroz amenazan ruina, y el Gobernador, ante la eventualidad de que pudiera ocurrir cualquier desgracia, quiere que dos arquitectos le certifiquen si en la plaza se puede ó no dar corrida, para en su caso autorizar ó de negar el permiso.»

Confiamos en que el dictámen de los peritos será favorable y que la corrida anunciada para el día 25 podrá celebrarse sin inconveniente alguno.

Ha regresado de Valencia, despues de obtener brillantes notas en los exámenes de las asignaturas del penúltimo año de Leyes, que cursaba, nuestro joven y querido amigo D. Juan Ravanals Piñol, al que felicitamos, á la par que le damos nuestro mas cordial bienvenida.

Signe creyéndose que las obligaciones del Tesoro en circulación que vencen en 30 del actual, se prorrogarán por seis meses, hasta 31 de Diciembre venidero, y que no habrá ninguna dificultad para que las conserven la mayor parte de sus actuales tenedores. Devengarán el mismo interés del 5 por 100.

Por el Alcalde accidental D. Juan Curto fuimos atentamente invitados á la reunión que se celebró ayer en las Casas Consistoriales para tratar de asuntos relacionados con el ferro-carril de Valdezafán á San Carlos de la Rápita.

Agradecemos la atención.

El conde de Christiani, acusado del delito de atentado contra M. Loubet, ha sido condenado á cuatro años de cárcel.

El «Boletín Oficial» publica una circular del señor gobernador relacionando las cantidades que habrán de satisfacer los Ayuntamientos del partido judicial de Tortosa, cuyo presupuesto carcelario ha sido autorizado.

Reina gran animación entre los aficionados que forman parte de la *Sociedad Velocipédica* de esta ciudad para verificar una excursión á Vinaroz el próximo día 25, con motivo de la corrida de toros anunciada en dicha población.

En dicha excursión es fácil que tomen parte las dos máquinas *Clement*, recientemente adquiridas por dos conocidos aficionados de la localidad.

La comisión de actas ha acordado aprobar la presentada por nuestro distinguido amigo D. Antonio Rosell, quien ha sido proclamado diputado por el distrito de Vendrell. Al felicitar á nuestro amigo por su triunfo, devolvemos á *La Opinión*, de Tarragona, el pésame que, en líneas cortas, nos dirige y le deseamos toda la resignación necesaria para soportar algunos batacazos que aun se le esperan.

Por nuestro estimado colega el *Diario de Zaragoza* nos enteramos, con profundo sentimiento, de la grave enfermedad que aqueja al hijo de nuestro querido amigo y correligionario, el exministro D. Tomás Castellano.

Hacemos fervientes votos para que el enfermo dntre en un periodo de franca mejoría, calmando así las angustias que ahora sufre nuestro ilustre amigo Sr. Castellano.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Suero anti-diftérico

Vacuna de ternera

En la farmacia de D. Agustín Monner se recibe semanalmente suero anti-diftérico y vacuna fresca de ternera, procedentes ambos productos del laboratorio microbiológico del Dr. D. Jaime Ferran, de Barcelona.

REGISTRO CIVIL

DÍA 13

Nacimientos.— Agustina Rouses Salvadó.—Juan Mestre Favá.—Juan Francisco Villó Vidal.

Defunciones.—Buenaventura Balagué Domingo.—Pedro Culvi Franch.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

14 de Junio de 1899.

De política

Continúa la marejada. En los círculos se sigue comentando la votación de ayer en el Congreso, en lo referente al asunto Morayta, y en todas partes se afirma que las desavenencias entre los diputados de la mayoría son manifiestas. Los ministeriales niegan esto de las desavenencias y para ello dicen que no ha podido ser más cordial una conferencia que han celebrado los señores presidentes del Consejo y el ministro de la Guerra.

El general Azcárraga

El Gobierno deseaba que el general Azcárraga presidiese la comisión del Senado que ha de dictaminar acerca

de la cesión de las islas Palaos, Marianas y Carolinas, pero el exministro de la Guerra, por cuestión de delicadeza, se negó á ello.

De Puerto Rico

Es muy comentado en los Estados Unidos el escrito dirigido al Gobierno por el doctor portorriqueño señor Holma, haciendo resaltar el abandono en que se tiene á la isla en Washington.

El citado doctor es partidario de la anexión y cree que, una vez verificada ésta, Puerto Rico tendrá el derecho de disfrutar de los beneficios de la nación norteamericana; y si ha de mantenerse el orden en el nuevo territorio es necesario el establecimiento de un buen Gobierno, libertad comercial con los Estados Unidos, el goce de todos los derechos civiles y que rijan en la pequeña Antilla los códigos norteamericanos.

De París

Nada puede decirse de la persona encargada de formar el nuevo Gabinete.

Mr. Loubet ha mandado llamar á los presidentes del Senado y de la Cámara, y probablemente no tomará decisión alguna antes de oír á los jefes de las diferentes fracciones republicanas.

Sigue designándose como probables, para el cargo de presidente del Consejo de ministros, al jurisconsulto y senador Mr. Waldeck-Rousseau y á Mr. Brisson.

Sin embargo, se cree que no tienen muchas probabilidades dichos señores: el primero, por demasiado moderado, y del último se recuerda que fué derrotado en las últimas elecciones presidenciales de la Cámara.

También se habla para la presidencia del Consejo de ministros del actual embajador de Francia en Constantinopla, Mr. Pointcarrá y Mr. Bourgeois.

D. Juan Bautista Borrás

Procurador Causídico

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

A las personas que padezcan de la boca les recomendamos como el mejor de los dentíficos el celebrado

EUCALIPTOL

De venta en la droguería de Carpa y farmacia de Monner.

Almacén de Vinos

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés Cambios 3.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *cataforesis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh ras cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito? Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37
BARCELONA

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pías. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo), En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Empastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de uñas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

GRANDES NOVEDADES

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BTA. ALVAREZ se ha recibido un bonito surtido de géneros de alta novedad para la presente temporada en donde predomina el rico glacé de seda fantasía, alpaca seda, vichy seda, alpaca de lana, vichys bordados, irlandesas color y las ricas batistas, estampadas extranjeras y del país para trajes de señora.

También se ha recibido un variado surtido de trajes de estambres, laniillas y los acreditados driles de Palma de Mallorca.

No comprar sin visitar primero dicho establecimiento seguros de encontrar elegancia y baratura sin rival.

Angel, 7, esquina Moncada



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la Baba á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baba, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura, mata los lombrices *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA
VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR DE

José Cubells (SUCURSAL DE J. CUBELLS, DE FALSET)

Calle Carretera del Temple (Ensanche)
TORTOSA

En este ya acreditado establecimiento se expenden á precios económicos los exquisitos vinos del Priorato, de todas clases. El dueño responde de la bondad de los mismos; y tanto es así, que, de *agrirse*, lo cambia al comprador por otra clase.

Calle Carretera del Temple (Ensanche)
TORTOSA

Interesante á los Herniados Trencats

Curación radical de las Hernias (*Trencats*)

Mediante el acreditado *braguero óptimo hernial Vives*, con Real privilegio; el único aparato herniario medicinal conocido en el mundo, compuesto de materiales químicos electromagnéticos que refuerzan y vigorizan las partes herniadas, hasta su completa curación.

Aprobado y recetado por las eminencias médicas nacionales y extranjeras, y premiado con medalla de oro en varias exposiciones. Lo potentiza ser un aparato que puede curar científica y positivamente toda clase de *Hernias* por crónicas y rebeldes que sean, el hecho de haber curado con el mismo ancianos de 60 á 75 años de edad, que venían sufriendo de 30 á 40 años tan grave dolencia. Ojo con los charlatanes y falsificadores que recorren poblaciones engañando incautos. El único y exclusivo representante que tiene la *Casa Vives*, de Barcelona, calle de la Unión, 17, para la venta y aplicación de sus *bragueros* medicinales en toda esta comarca, es el Dr. Alemany, calle de la Rosa, núm. 14, Tortosa.

Para enfermedades urinarias

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

EMULSION NADAL ES LA MEJOR

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerosfosfatos é hipofosfitos de cal y de sosa

Curar la tos, catarros, bronquitis, la tisis, las escrófulas, el raquitismo y la debilidad. Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; crema, fluida, blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado y digerido y con los glicerosfosfatos é hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre; circunstancias que no tienen las otras.—De venta en Barcelona: Dr. Andreu, L. Gaza, S. B. Bufill y C.ª, Hijos de J. Vidal y Ribas, J. Uriach y C.ª y V. Ferrer y C.ª.—En Madrid: M. Garcia.—En Tarragona: M. Nadal.—En Tortosa: Gerardo Vergés, J. Roch, E. Carpa y principales farmacias.

DISPONIBILIDAD